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Ģो. रामगोपाल यादव: इन सÅजै¯¹स मȂ टीचर हȅ या नहȒ? 

डॉ. मुरली मनोहर जोशी: हा,ं सर सब टीचज़« हȅ। 13 टीचर हȅ और 48 लोगȗ की 
सȅ¯शंड पोÎ¹स हȅ 168 लड़कȗ के िलए 13 टीचज़« भी िहÂदुÎतान के िकसी भी नॉम«  से 
अिधक हȅ, लेिकन 12 फै¯लटी यहा ंएडज़ं¯ट फै¯लटी है, िविज़ȋटग Ģोफेसज« हȅ। इसिलए 
25 लोग िनयुƪ हȅ। अÁयापकȗ की स°ंया मȂ कोई कमी नहȒ है। 168 छाĝ हȅ। इसिलए आपने 
अगर मेरा पहला उǄर सुना होता तो मȅने तभी बता िदया था िक हमने 48 पोÎ¹स सȅ¯शंड 
की है िजसमȂ से 13 इÂहȗने भरी हȅ। 25 आस-पड़ोस के िवÌविवǏालयȗ से बुलाते हȅ और इस 
तरह से फै¯लटी मȂ कोई किठनाई नहȒ है। िद¯कत है तो छाĝȗ के आने मȂ िद¯कत है। जैसा 
सÇमािनत सदÎय ने बताया था िक होÎटल की कमी के कारण छाĝ कम आते हȅ। भवनȗ की 
कमी होने के कारण से कैपेिसटी नहȒ बढ़ती है। और जैसे-जैसे भवन बढ़Ȃगे, छाĝवास बढ़Ȃगे, 
वैसे-वैसे कैपेिसटी भी बढ़ेगा। िवÌविवǏालय Đो करते हȅ। 

Vacant posts of teachers in engineering colleges 
*442. SHRI SANJAY NIRUPAM: Will the Minister of HUMAN 

RESOURCE DEVELOPMENT be pleased to state: 

(a) whether it is a fact that 10,000 teachers' posts are going abegging in 
engineering colleges around the country; 

(b) if so, since when these posts are lying vacant and what are the reasons 
therefor; and 

(c) what steps Government have taken to fill up the vacant posts and by 
when? 

THE MINISTER OF HUMAN RESOURCE DEVELOPMENT (DR. 
MURLIMANOHAR JOSHI): (a) to (c) It is estimated that shortage of teachers 
of this order of magnitude exists in engineering colleges at various levels. 
There has been a major expansion of the technical education system in the 
recent past and it takes time for recruitment of sufficient number of teaching 
personnel as it is a time consuming process. Filling of vacancies is a dynamic 
and continuous process. One of the main reasons for vacancies is the relative 
disinclination of competent professionals to join the teaching profession in 
view of generally better opportunities available elsewhere. Government has 
taken various steps, viz revision of pay scales along with better service 
conditions, launching of Early Faculty Induction Programme to attract young 
talents to the teaching profession; and operation of various faculty development 
programmes like, quality improvement programmes, continuing education 
programme, etc. to retain existing teaching faculty. 
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Ǜी संजय िनǗपम: आदरणीय सभापित महोदय, िकसी भी समाज मȂ िश©क की 
कमी हो जाए तो उस समाज के िलए उस से ¶यादा दुभɕ±यपूण« ȎÎथित नहȒ सकती । 
महोदय, Î वयं माननीय मंĝी जी एक िश©क रहे हȅ, इस नाते वह समझ सकते हȅ। अब 
माननीय मंĝी जी ने जो जवाब िदया है, वह तो बस ऐसे हो गया िक चलो कुछ िलखकर दे 
दो। महोदय, बड़े साफ-साफ शÅदȗ मȂ पूछा गया है िक ¯या 10 हजार िश©कȗ की कमी है, 
लेिकन उǄर से साफ-साफ आंकड़ा नहȒ आ रही है। िफर कब से यह कमी महसूस की 
गयी, इस बारे मȂ भी कुछ नहȒ बताया जा रहा है। महोदय, सब से पहले तो मेरे मूल-ĢÌन का 
बड़े िवÎतार से जवाब िदया जाये। यह इसिलए भी जǘरी है ¯यȗिक िकसी भी देश के 
अȌथक िवकास के िलये टै¯नीकली ए¯सपट« मȅनपावर बहुत जǗरी होती है  और उसे 
Ģोǹूस करने के िलए, डवलप करने के िलए टै¯नीकल टीचस« की बहुत जǘरत  पड़ती है। 
लेिकन हमारे यहा ंटैकनीकल टीचस« की कमी पड़ रही है। यह कमी ¯यȗ पड़ रही है, इस 
बारे मȂ माननीय मंĝी महोदय ने हÊका सा िरफरȂस िदया है। मȅ माननीय मंĝी जी को याद 
िदलाना चाहंूगा िक हमारे देश के छाĝ इंजीिनयर तो बनना चाहते हȅ, लिकन इंजीिनयरी 
पढ़ाना नहȒ चाहते। हमारे देश मȂ हर साल लगभग दो, ढाई लाख इजंीिनयस« तो तैयार होते 
हȅ, लेिकन पोÎट-Đेजुएट एजुकेशन मȂ पढ़ने वाले छाĝȗ की स°ंया 7 हजार से भी कम है। 
दूसरा कारण यह है िक हमारे देश से Ģितभा का पलायन हो रहा है और सब से ¶यादा 
आई.आई.टीज जैसी ĢितȎÍठत सÎंथाओं से इंजीिनयर बनकर िनकलने वाले छाĝ बाहर जा 
रहे हȅ। इसिलए मेरा ÎपÍट सवाल है िक ऐसी Ģितभाओं के पलायन को रोकने की िदशा मȂ 
आप का ठोस Ģयास ¯या है? साथ ही यह िक जैसे आप ने कहा है िक Ģोफेसस« की नौकरी 
मȂ सेवा शतș को बेहतर बनाया जा रहा है, मȅ जानना चाहंूगा िक आप उÂहȂ िकस तरह से 
अ´छा बना रहे हȅ? उन को ¶यादा-से ¶यादा आकȌषत करने के िलए, अ´छी Îकॉलरिशप 
देने के िलए, अ´छी फेलोिशप देने के िलए भारत सरकार कौन सी ËयवÎथा कर रही है? मȅ 
चाहंूगा िक आप ऐसी ËयवÎथा के बारे मȂ बताइए जो िसफ«  कागज पर न हो। 

डॉ. मुरली मनोहर जोशी: सभापती जी, यह बात सच है िक 10 हजार के लगभग 
िरȎƪया ंइंजीिनयȋरग अÁयापन मȂ मौजूद हȅ और ये िनरंतर कई वषș से चली आ रही हȅ। 
महोदय, होता यह है िक कुछ लोग पढ़ाते हȅ, लेिकन उÂहȂ बेहतर जगह िमलती है तो वहा ं
चले जाते हȅ और िरटायड« हो जाने के बाद भतȓ करने मȂ थोड़ा सा िवलंब होता है ¯यȗिक 
उन की भतȓ करने की एक ĢिĎया है। लोग िमलते नहȒ हȅ, यह बात सच है। इस के िलए 
कुछ काय«Ďम िपछले दो वषș मे चलाए गए हȅ,उस मȂ एक काय«Ďम यह है िक हम शुǘ मȂ 
जब छाĝ एम.टेक के िलए आते हȅ तो सेिमÎटर मȂ ही हम उन को कह देते हȅ िक आप को 
हम 10 हजार Ǘपए महीना Îकॉलरिशप दȂगे। आप आगे आइए, जब तक आप पढ़ाते रहȂगे, 
आप को 10 हजार की Îकॉलरिशप िमलती रहेगी, शत« यह है िक इस के बाद आप को तीन 
साल इंजीिनयȋरग कॉलेज मȂ पढ़ाना पड़ेगा। महोदय, यह स°ंया जैसे ही उपलÅध होगी 
काफी बड़ी स°ंया उस मȂ दी जा सकेगी। इस काय«Ďम के अंतग«त 10 हजार के करीब 
अȌजया ं िवचार के िलए आई हȅ। धन के अभाव के कारण हम इस मȂ से एक हजार भी पूरी 
नहȒ कर पा रहे हȅ। हम 
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िजतना अिधक धन  इस ǓȎÍट से दे सकȂ गे, इन लोगȗ को अ´छे अÁयापन के िलए आगे बढ़ा 
सकȂ गे। महोदय, इस के अलावा हम ने यह भी कोिशश की है िक अÂय Îथानȗ से भी 
अÁयापक वहा ंलाए जाएं। इंडÎĘीज से अÁयपाक वहा ंआएं, पढ़ाएं और जाएं। हम कॉलेजेज 
के लोगȗ को भी कह रहे हȅ िक अगर वह अपनी यो±ता सȂ सुधार करते हȅ, गुणवǄा मȂ सुधार 
करते हȅ, पी.एच.डी. की िडĐी लेते हȅ तो उस के िलए भी उÂहȅ पैसा दे रहे हȅ। यहा ंतक 
ËयवÎथा की गई है िक जहा ं वह पढ़ा रहे हȅ, वहा ं पढ़ाते रहȂ, वतेन लेते रहȂ, लेिकन 
पी.एच.डी. होने के िलए, िरसच« करने के िलए हम उन को पूरी Îकॉलरिशप दȂगे, पूरा 
वजीफा दȂगे। महोदय, ये कुछ ऐसे कदम हȅ िजन का असर होगा जो िक आप को अगले 
साल या उस के अगले साल से पता चलना शुǘ होगा। महोदय, एक कारण यह भी हुआ है 
िक इंजीिनयȋरग और अÂय िवषयȗ की िश©ा मȂ तेजी से हमारे देश मȂ िवÎतार हुआ है। हर 
साल 15-20 Ģितशत के बीच मȂ हमारे इंजीिनयȋरग कॉलेजेज मȂ इनटेक बढ़ रहा है, भतȓ 
बढ़ रही है, लेिकन इतनी जÊदी नए अÁयापक तैयार नहȒ हुए हȅ। इसिलए थोड़ी किठनाई 
अभी है, लेिकन हम कोिशश कर रहे हȅ िक इस किठनाई को जÊदी-से-जÊदी दूर करȂ। 
महोदय, हम यह भी कोिशश कर रहे हȅ िक इनफॉरमेशन टै¯नॉलाजी की सहायता से एक 
िवÌविवǏालय मȂ पढ़ाने वाले अ´छे अÁयपाक के काय«Ďम दूसरे िवÌविवǏालय मȂ भी जा 
सकȂ । महोदय, जैसे-जैसे इंजीिनयȋरग कॉलेजेज मȂ यह एȎ¯टिवटी बढ़ रही है वैसे-वैसे हम 
वचु«अल ¯लास का भी उपयोग कर रहे हȅ और हम चाहते हȅ िक िडÎटȂस लȍनग के माÁयम से 
भी अÁयपाक तैयार िकए जाएं। इस के िलए भी हमार पूरी कोिशश है ¯यȗिक हम जानते हȅ 
िक अगर हम अ´छे अÁयपाक नहȒ बना पाए तो हमारी इनफामȃशन टै¯नॉलोजी का जो Îतर 
है, वह आने वाले वषș मȂ बहुत िगर जाएगा और इस मामले मȂ हमारी दुिनया मȂ जो साख है, 
उस पर भी एक ȋबदु आएगा िक इन की साख िगर रही है, इन का Îतर िगर रहा है। इसिलए 
मȅ कहना चाहता हंू िक सरकार इस मामले मȂ बहुत सचेÍट है। हम ए.आई.सी.टी. से िनरंतर 
चचɕ करते हȅ, इजंीिनयȋरग के अÁयापकȗ से बात हो रही है। सरकार ने अभी एक टाÎक 
फोस« बनाई है, कल भी उसकी एक बैठक हुई थी, उसमȂ मु°य मंĝी भी शािमल हȅ, केÂğ 
सरकार के मंĝी भी शािमल हȅ, ए¯सपट«स भी शािमल हȅ, िजसके माÁयम से हम इस बारे मȂ 
िवचार कर रहे हȅ िक िकस तरह से इस बढ़ती हुई भतȓ की स°ंया को हम आग आगे बढ़ाए ं
और अ´छे अÁयापक तैयार करȂ। यह एक बहुत मह¾वपूण« िवषय है, हम इस पर पूरा Áयान दे 
रहे हȅ और मȅ िवनती कǘंगा िक इस मामले मȂ अगर कोई सुझाव िकसी भी माननीय सदÎय 
के पास हȗ तो वे बताएं और भेजȂ िक हम अ´छे अÁयापकȗ को कैसे जÊदी तैयार कर सकते 
हȅ, हम उसका Îवागत करȂगे। 

Ǜी संजय िनǗपम : सभापित महोदय, मंĝी जी ने ए.आई.सी.टी –आल इंिडया 
काउिसल फार टैȎ¯नकल ऐजूकेशन ं – का िजĎ िकया और कहा िक वे उसके सÇपक«  मȂ हȅ। 
ए.आई.सी.टी. ने िवशेषकर पोÎट Đेजुएट ऐजुकेशन मȂ जो लगातार िगरावट आ रही है, 
िपछले साल उस सबंंध मȂ एक िरपोट« दी थी और उस िरपोट« मȂ बहुत सारी ȋचताएं Ëयƪ की 
गई थȒ और बहुत सारी िसफािरशȂ की गई थȒ। एक ȋचता यह थी, उस िरपोट« का ही यह 
कहना है िजस पर मȂ माननीय मंĝी जी का Áयान 
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आकृÍट करना चाहता हंू  In the past three years, nearly 90 per cent of M.Tech 
students, that is, 243 out of 273 students, have quit their parent discipline to 
join the I.T. Industry, लगातार लोग आई.टी.इंडÎĘी की ओर जा रहै हȅ, पढ़ने मȂ और 
पढ़ाने मȂ उनका इंटरेÎट नहȒ रह गया है। ऐसी ȎÎथित मȂ ए.आई.सी.टी. ने जो िसफािरशȂ दी 
हȅ, उनके बारे मȂ अगर माननीय मंĝी जी कुछ बताना चाहȂ तो बहुत अ´छा हो। उसमȂ 
िवशेषकर उनका यह कहना था िक जो आप Îकॉलरिशप कह रहे हȅ 10,000 की, तो उÂहȗने 
20,000 या 25,000 तक की Îकालरिशप के िलए िसफािरश की थी, तो उस Îकॉलरिशप के 
बारे मȂ ¯या करने जा रहे हȅ? 

अिखर मȂ मȅ यह पूछना चाहंूग िक सचमुच मȂ मंĝी महोदय ¯या एक पूरे वादे के 
साथ बता सकते हȅ िक िश©कȗ के िलए इंजीिनयȋरग कालेजȗ मे जो खाली जगह हȅ, उनको 
कब तक भर िदया जाएगा? 

डा. मुरली मनोहर जोशी : सभापित जी, जहा ंतक Îकॉलरिशप की माĝा बढ़ाने 
का सवाल है, यह इस बात पर िनभ«र करेगा िक हमȂ िकतना धन िमलता है, यह तो साधन 
पर िनभ«र करता है। हम जǘर चाहेगे िक अ´छी से अ´छी छाĝवृȎǄया ंहम अपने इंजीिनयरȗ 
को दȂ, अ´छी से अ´छी सुिवधाए ंहम उनको दȂ, लेिकन देश के िजतने साधन हȅ उनके 
अंतग«त ही हमȂ काम करना पड़ता है। हम तो बराबर िवǄ मंĝालय से और Ãलाȋनग कमीशन 
से मागं कर रहे हȅ, िक इस तरफ ¶यादा Áयान िदया जाए और िश©ा के खच« को बढ़ाया 
जाए तथा इस समय आप इसे खच« ने समझȂ, इÂवेÎटमȂट मानȂ। ये सब बातȂ हम कर रहे हȅ। 
लेिकन आज िजतने साधन हȅ और जैसा मȅने आपको बताया है िक उसमȂ 10,000 का 
Îकॉलरिशप भी हम बूरे लोगȗ को दे पाने मȂ समथ« नहȒ हȅ, 25,000 और 30,000 Ǘपए 
Îकॉलरिशप देना आज की ȎÎथित मȂ किठन है। लेिकन हम यह जǘर चाहȂगे िक हम इस 
तरफ आगे बढ़Ȃ। हम बहुत से कारपोरेट हाउिसस से भी सÇपक«  करना चाहते हȅ, उनसे भी 
आĐह कर रहे हȅ िक वे फाउडेशÂस बनाएं और इस तरफ लोगȗ को आगे लाने की कोिशश ं
करȂ। 

िजस तेजी से इंजीिनयȋरग, कÇपयटूर और आई.टी. के लोगȗ का िवÎतार हो रहा 
है, भतȓ का िवÎतार हो रहा है, स°ंया बढ़ रही है, यह कहना बहुत मुȎÌकल है िक ये 
िरȎƪया ंकब तक बूरी की जा सकȂ गी। जैसे-जैसे भतȓ बढ़ती जाएगी, इनटेक बढ़ता जाएगा, 
कमी बराबर बनी रहेगी, इसको पूरा करने के िलए हम चेÍटा करते रहȂगे। िकसी सÎंथा मे, 
िकसी भी िश©ण सÎंथान मȂ िकसी भी समय शत-Ģितशत िरȎƪया ंनहȒ भरी जा सकतȒ, 
कभी न कभी कमी रहती है- लोग आते हȅ, जाते हȅ, िरटायर होते हȅ, बेहतर जगहȗ पर जाते 
हȅ। इसिलए यह एक डायनेिमक, गितशील ĢिĎया है, भȌतया ंहोती रहती हȅ, अÁयापक 
िनयुƪ होते रहते हȅ, व ेजाते रहते हȅ, आते रहते हȅ। इसिलए यह कोई भी नहȒ कह सकता 
िक िकसी िनȎÌचत िदन पर िकसी भी सÎंथान मȂ कोई जगह खाली नहȒ रहेगी। 

Ǜी संजय िनǗपम : आपने यह िनधɕिरत िकया हुआ है िक आने वाले 2002 तक 
हमारे देश मȂ िजतने इंजीिनयȋरग कालेज हȅ, उनमȂ जो इनटेक है, जो भȌतया ंहȅ, उनको 
आप तीन गुना करने 
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जा रहे हȅ। अगर आप भȌतया ंतीन गुना करने जा रहे हȅ तो िनȎÌचत ǘप से उस िहसाब से 
िश©कȗ की िनयुȎƪ भी... 

MR. CHAIRMAN: This is your third supplementary. So it is not 
allowed. 

SHRI DIPANKAR MUKHERJEE: Sir, as regards the replies that have 
been given, if I am to put the same question in the next Session, even then the 
answer would be the same. Sir, I seek your protection. So far as the Members are 
concerned, we make efforts to frame out questions in Part (a), (b) and (c), but the 
replies are generalised. In Part (b), the question was: "Since when are these 
posts lying vacant?" Now this has remained totally unanswered. In part (c), the 
Member had asked: "By when are these posts going to be filled up?" The 
answer is: "The posts are still lying vacant". I think there should be some 
efforts on the part of the Ministry to reply pointedly to the questions. The only 
thing which I would like to know from the Minister is whether any efforts are 
being made to employ or, at least, utilise, the people who are engaged in this 
industry, both in the public sector and in the private sector, as part-time 
professionals. If so, how much percentage of these lost educational hours can 
be made up, if these people are put? I know, in certain places, employers take 
objection to such employees going and giving part-time teaching these 
universities and engineering colleges. Would the hon. Minister make some 
efforts in this direction. 

DR. MURLIMANOHAR JOSHI: Sir, we have made efforts for creating 
adjunct faculty. I have said that we are inviting people from industry and other 
colleges to come and share this responsibility and there are people who come. 
We want to increase this integration more and more. This forging of a sort of 
interface is going on. What we would like is that there should be a frequent 
interaction between the industry and the technological institutions so that it is 
beneficial to both. This is one of our methods. I have already replied that the 
adjunct faculty is being created. This is there in several institutions. The teachers 
of these institutions go for consultancy in the industry. There is a mutual 
interchange of academic and industrial experience. This is there and we will 
certainly like more and more participation of well-qualified people. We also 
have courses to improve the qualifications of persons with lesser qualifications 
coming from different colleges, who want to come and teach in these colleges. 
But, as you have said, the intake in going to be higher; and we are seriously 
thinking about it. A task force has been created by the hon. Prime Minister to 
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go into all these questions, and we are seriously attempting to cope with this 
requirement of teachers. But nobody can say, no Government can say from 
which date these vacancies will be filled up, because this is a dynamic process. 
On any appointed day, you can't tell me that all the positions have been filled 
up. There are vacancies that exist from times immemorial. I know that many 
posts are vacant; they are filled up and some more posts become vacant. So, 
nobody can say when there will be that day when all the posts will be filled up. 
This is a very dynamic and a very crude process. It is almost impossible to 
forecast it. 

Ǜी लिलतभाई मेहता : सभापित महोदय, देश के कई भागȗ मे इंजीिनयȋरग 
कालेजȗ मे सैÊफ-फाइनȂȋसग कालेज भी अब शुǘ हो गए हȅ और इन इंजीिनयȋरग कालेजȗ 
मȂ जो भी Ĥाचं शुǘ होती है- मकेैिनकल इंजीिनयȋरग, कैिमकल इजंीिनयȋरग, 
इलेȎ¯Üरकल इजंीिनयȋरग, इसमȂ ए.आई.सी.टी.ई. को नॉम«स वह रहती है िक आपको उस 
पाȌटकुलर Ĥाचं मे Ģोफेसर की वैकȂ सी भरनी है और Ģोपेसर के िलए जो ¯वािलिफकेशन 
रखी गई है, वह पी.एच.डी. की है, अिसÎटȂट Ģोफेसर के िलए जो िलयाकत रखी गई है, 
वह भी पी.एच.डी. की है। पी.एच.डी. न िकए हुए कई उÇमीदवार िमल रहे हȅ लोिकन 
पी.एच.डी. की ¯वािलिफकेशन न होने के कारण उनकी भतȓ नहȒ की जा सकती और उस 
कालेज को िरकॉगिनशन नहȒ दीया जा सकता। इसी कारण  इजंीिनयȋरग कालेजȗ मȂ 
िश©कȗ के पदȗ पर भतȓ करने यो±य िश©क नहȒ िमल रहे हȅ। तो ¯या ए.आई.सी.टी.ई. 
अपनी नॉÇस« मȂ थोड़ा ढील देने पर िवचार कर रही है? यह अनुपात जो आपने रखा है िक 
आप एक ĢाÁयापक लȂगे, दो सहायक ĢाÁयापक लȂगे और चार Ëया°याता लȂगे, इस तरह 
सात लोग आप एक Ĥाचं मȂ 60 िवǏाȌथयȗ के िलए लȂगे। यानी टीचर और ÎटूडȂ¹स का 
रेिशयो 8 और 9 के बीच आता है और ĢैȎ¯टकल जो कराने हȅ, इसमȂ िटचर और ÎटूडȂट का 
रेिशयो 15 के करीब आता है। अगर यह अनुपात घटाने पर आप िवचार करȂगे तो िश©कȗ की 
भतȓ मȂ जो यह ĢॉÅलम आ रही है िक यो±य िश©क नहȒ िमल रहे हȅ, उसमȂ भी कमी आ 
सकती है। ¯या इसके बारे मȂ मंĝी महोदय िवचार करȂगे? 

डा.मुरली मनोहर जोशी : सभापित महोदय, यह सुझाव कई ओर से आया है और 
ए.आई.सी.टी. इस पर िवचार कर रही है िक इस समÎया का िनराकरण कैसे िकया जाए 
और समाधान कैसे ढंूढा जाए। टाÎकफोस« के सामने भी या ĢÌन आया है और इस पर ȋचता 
की जा रही है िक इसका ¯या समाधान िनकाला जाए तािक एजुकेशन िक ¯वािलटी भी न 
िगरे, अÁयापकȗ की ¯वािलिफकेशन भी बनी रहे और छाĝȗ के िलए आवÌयक स°ंया मȂ 
अÁयापक भी उपलÅध रहे। यह Ģयास िकया जा रही है िक िकस तरह से एक राÎता िनकाला 
जाए िजससे दोनȗ चीजȂ हम कर सकȂ  ¯यȗिक अगर कम यो±यता वाले अÁयापकȗ को िनयुƪ 
िकया जाएगा तो उसकी भी अपनी किठनाइया ं हȅ। उससे इंजीिनयȋरग और आई.टी. 
टे¯नोलॉजी के हमारे जो आने वाले छाĝ हȅ, उनकी गुणवǄा िघरेगी और दूसरी तरफ आज 
की ȎÎथित मȂ अ´छे और यो±यता ĢाÃत अÁयापकȗ का िमलना किठन हो रही है। इसिलए 
दोनȗ 
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के बीच मȂ से राÎता िनकालन का सुझाव आया है और ए.आई.सी.टी. जब इस पर िनण«य 
कर लेगी तो उसके अनुसार आगे Îकीम बनाई जाएगी। 

MR. CHAIRMAN: Shri Prem Chand Gupta. 

SHRI PREM CHAND GUPTA: Sir, my question has already been 
answered. Therefore, I don't want to put any question. 

MR. CHAIRMAN: That is all right. Shri Gandhi Azad.  

Ǜी गाधंी आज़ाद : सर, म ैआपके माÁयम से मंĝी महोदय से ये जाना चाहता हंू 
िक इंजीिनयȋरग कालेज मे देश भर मȂ अनुसूिचत जाित और अनुसूिचत जनजाित के 
िश©कȗ की कुल िकतनी स°ंया है और िकतना बकै-लॉग है और उसे पूरा करने के िलए 
¯या Ģयास िकया जा रही है और कब तक पूरा होने िक सÇभाववा है? 

डा.मुरली मनोहर जोशी : इसके िलए तो अलग से नोिटस चािहए, ¯यȗिक यह 
इससे उ¾पÂन नही होता है। लोिकन इन सब इंजीिनयȋरग िवǏालयȗ मे िवÌविवǏालयȗ मे 
और छाĝȗ की भतȓ के मामले मȂ जो सरकारी आर©ण की नीित है वह आर©ण की नीत ि◌ 
बराबर सतक« ता से पालन की जाए इसके आदेश हȅ और हम कोिशश कर रहै हȅ िक 
अÁयापकȗ के मामले मȂ भी जहा-ंकहȒ कमी हो उसको पूरा िकया जाए। छाĝȗ के मामले मै 
तो लगभग कोई िशकायत ĢाÃत नहȒ होती लेिकन अÁयापकȗ की स°ंया मȂ कई Îथानȗ पर 
कमी है ¯यȗिक िपछले वष« आयु सीमा बढ़ जाने के कारण दो वष« से िरȎƪया ंकम हुई हȅ और 
इसिलए कुछ भȌतयȗ मे कमी हुई है। 

Ǜीमती जमना देवी बाǘपाल: आदरणीय सभापती महोदय, मȅ आपके माÁयम से 
माननीय मंĝी जी से यह जानना चाहंूगी िक देश मे रा¶यवार िकतने केÂğीय  िवǏालय चल 
रहे हȅ और केÂğीय िवǏालयȗ मे िश©ा पाने वाले अनुसूिचत जाित- जनजाित िवǏाȌथयȗ को 
िकतना लाभ िमला है? 

Ǜी सभापित : यह सवाल इस सवाल से नहȒ उठता है। 

Ǜीमती जमना देवी बाǘपाल:  अभी जो यह Ģकरण चल रहा है इसमȂ सभी लोगȗ 
ने यही मुǈा पूछा है ...(Ëयवधान) 

MR CHAIRMAN: No, no. Your Supplementary does not arise out of this 
question. You are going off the track. (Interruptions) Nothing will go on record 
(Interruptions) 

Ǜीमती जमना देवी बाǘपाल: 

Ǜी सभापित : उसके िलए आप दूसरा सवाल कीिजए, यह सवाल इससे नहȒ उठता 
है। 

*Not   recorded. 
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SHRIMATI AMBIKA SONI: Sir, her question is regarding the vacancies 
which are there in the engineering colleges of Rajasthan. 

MR. CHAIRMAN: No, no. She is putting a question about Kendriya 
Vidyalayas. 

(Interruptions) 

DR. MURLIMANOHAR JOSHI: She is asking about Kendriya Vidyalayas. 

Ǜी रामदास अĐवाल : सभापित महोदय, माननीय मंĝी जी ने जो उǄर िदया है 
उसमȂ उÂहȗने दो बातȂ कही हȅ। पहली बात यह है िक दस हजार के करीब वेकȂ सीज हȅ। 
सभापित महोदय, यह स°ंया बहुत बढ़ी है और यह िपछले कई वषș की एकुमुलेिटव िफगस« 
लगती है। इसका समाधान माननीय मंĝी को करना चािहए। मेरे ĢÌन का 'क' भाग है िक 
¯या इस Ģकार की जो वेकȂ सीज िपछले समय से बढ़ते-बढ़ते दस हजार हो गई तो आपको 
नहȒ लगता िक अगले आने वाले सालȗ मȂ जबिक िवǏालय बढ़ रहे हȅ, इंजीिनयȋरग कालेज 
बढ़ रहे हȅ उस हालत मȂ यह वेकȂ सीज की स°ंया और अिधक बढ़ जाएगी बजाय कम होने 
के। मेरा दूसरा 'ख' बाग आपने Îवयं कहा िक पे-Îकेल िरवाइज होने हȅ और जब तक पे-
Îकेल िरवाइज नहȒ हȗगे तब तक अ´छे अÁयपाक इंजीिनयȋरग कालेजȗ  मȂ पढ़ाने के िलए 
उपलÅध नहȒ हो पाएंगे ¯यȗिक अÂयĝ ©ेĝȗ मे आज ¶यादा लोगȗ की अÇपलोयमȂट होने लगी 
है ¯यȗिक वहा ंउÂहȂ ¶यादा अ´छे वेतनमान िमलने लगे हȅ, उÂहȂ अिधक सुिवधा िमलने लगी 
है सरकारी ©ेĝȗ से। तो मȅ यह कहना चाहंूगा िक वेतनमानȗ के जो िनण«य है वह आपको 
कÇपेरेिटव Îटडी करने के बाद करना चािहए अÂयथा िफर आप जो िनण«य करȂगे वह िफर से 
पुराना पड़ जाएगा और िफर आपको दोबारा िनण«य लेने के िलए कई वष« लगȂगे। इसिलए मȅ 
चाहता हंू िक आप वेतनमानȗ का िनण«य करȂ। मȅ मंĝी जी से यह जानना चाहंूगा िक 
वेतनमानȗ का िनण«य करते समय कÇपरेिटव ÎटेटमȂट बनाने का ¯या आप कÍट करȂगे तािक 
आप इंजीिनयȋरग कालेज के िश©कȗ के वेतनमान और सुिवधाएं उसी Ģकार की बना सकȂ  
िजस Ģकार से अÂयĝ Ģाइवेट से¯टर मȂ आजकल दी जा रही हȅ? 

डा. मुरली मनोहर जोशी : सभापित जी, लगभग 10 हजार िश©कȗ की कमी है। 
हमारे अÁयापकȗ की िजतनी स°ंया होनी चािहए उससे यह 20 Ģितशत कम है। एȎÎटमेट 
कमेटी मे 1977-78 मȂ इस मामले का अÁययन िकया था और िरपोट« दी थी। अपनी िरपोट« मे 
उÂहȗने वैकȂ सीज की ȎÎथित 21.45 परसȂट बताई ती, िफर डोगरा कमेटी ने 1987 मȂ अÁययन 
िकया और वैकȂ सीज की ȎÎथती 22.29 परसȂट बताई थी। डीएसटी Ģोजे¯ट िरपोट« 1993 मȂ 
तैयार हुई और उसने वैकȂ सीज की ȎÎथित 17.8 परसȂट बताई थी। अगली Îटडी 1992-93 मȂ 
हुई और उसने भी बताया िक ओवरआल परसȂटेज जो वैकȂ सीज की है वह 19.8 परसȂट है। 
इसिलए यह 20 Ģितशत की कमी हाल ही मȂ ए¯युमलेट हुई है, ऐसा नहȒ है। यह इस ©ेĝ 
का एक फीचर है, अिभल©ण है िक इसमȂ इतनी माĝा 
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मȂ वेकȂ सीज रहती है। आज आÁयापकȗ की स°ंया बहुत बढ़ गई है इसिलए उसका 20 
Ģितशत भी 10 हजार हो गया है। लेिकन परसȂटेजवाइज इसमȂ 20 Ģितशत से अिधक की 
वृȎǉ नहȒ हुई है। यह एकुमलोिटड स°ंया नहȒ है। यह इस से¯टर का एक िवशेष फीचर है। 
माननीय सदÎय ने जैसा इसका कारण बताया है िक इंडÎĘी से इसका सबंंध होने के कारण 
बहुत से लोग इडंÎĘी मȂ बेहतर सेवा-शतȃ  िमलने के कारण वहा ंजाते हȅ। यहा ंजो भी पे-
Îकेलस हȅ वह पचंम वेतन आयोग के साथ ȋल¯ड है, जुड़े हुए हȅ। पचंम वेतन आयोग की 
िसफािरश के बाद जब देश भर मे सारे-ÎकेÊस का पुनȌनधɕरण होता है तभी इनका  भी 
पुनȌनधɕरण होता है और यह कोिशश करते हȅ िक इन लोगȗ को थोड़ा-सा बेहतर बेनीिफट 
िमल सके इसका भी Ģयास करते हȅ। लेिकन आज के िदन उस Îतर पर तन°वाहȅ देना 
िजस Îतर से उǏोग मȂ लोगȗ को िमल रही है, मȅ समझता हंू िक िकसी भी सरकार के िलए 
सभंव नहȒ है। यह भी ठीक है िक जो तनखाहȂ और िजस Ģकार की ȎÎथित उनकी है उसमȂ 
सुधार होना चािहए। कुछ िवǏालयȗ मे, कुछ कालेजȗ मȂ हम कंसÊटȂसी की सुिवधा देते हȅ, 
आईआईटीज वगैरह मȂ साल मȂ 52 िदन कंसÊटȂसी कर सकते हȅ और िजतनी तन°वाहȂ 
उनको िमलती हȅ, उतनी ही अȍनग वह कंसÊटȂसी से भी कर सकते हȅ। इस Ģकार की 
योजनाओं के बारे मȂ टाÎकफोस« और एआईसीटीई के साथ चचɕ हो रही है िक हम कैसे इस 
©ेĝ मȂ ¶यादा से ¶यादा लोगȗ को रोक सकȂ  और कैसे उनकी उÂनित के िलए 
¯वािलिफकेशÂस को सुधारने के िलए हम मौका दे सकȂ । 

जल संसाधनȗ का औǏोिगक Ģदूषण से बचाव 
443. Ǜी िवजय ȋसह यादव : ¯या पयɕवरण और वन मंĝी यह बताने की कृपा 

करȂगे िक: 
(क) ¯या जल ससंाधनȗ को औǏोिगक Ģदूषण से बचाने का सकार का कोई 

ĢÎताव है; 
(ख) यिद हा,ं तो त¾सबंंधी Åयौरा ¯या है; 
(ग) ¯या सरकार ने औǏोिगक Ģदूषण के कारण Ģित वष« उपयोग के िलए 

अनुपयुƪ हो रही पानी की माĝा का कोई आकलव कराया है; और 
(घ) यदी हा,ं तो त¾सबंंधी Åयौरा ¯या है? 

पयɕवरण और वन मंĝी (Ǜी टी.आर.बालू) : (क) और (ख) जल (Ģदूषण 
िनवारण एंव िनयंĝण) अिधिनयम 1974 Ģदूषण से जल ससंाधनȗ की सुर©ा करने के उǈेÌय 
से बनाया गया था। इस अिधिनयम के तहत Ģ¾येक रा¶य मे रा¶य Ģदूषण िनयंĝण बोड« 
(एस.पी.सी.बी.) Ģ¾येक सघं शािसत ©ेĝ मȂ Ģदूषण िनयंĝण सिमित (पी.सी.सी) तथा पूरे 
देश के िलए केÂğीय Ģदूषण िनयंĝण बोड« का गठन िकया गया है। बिह:Îĝाव छोड़ने वाली 
सभी औǏोिगक इकाइयȗ ǎारा एस.पी.सी.बी/पी.सी.सी. की सहमती िलया जाना अपेि©त 
है और त¾पÌचाÞ इस सहमित का आविधक ǘप से नवीकरण िकया जाना होगा। 
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